



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riutort, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, viernes 23 de Diciembre de 1938
III Epoca - Año VIII - Núm. 723

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Crónica internacional

El litigio del Estatuto de Memel

Seguimos en plena época de desconcierto internacional. Los acontecimientos políticos más originales e imprevistos se suceden sin interrupción. Actualmente el caso de Memel aparece como el asunto de primer plano en las preocupaciones de orden internacional, llamado a seguir los pasos que siguió el de Checoslovaquia, aunque sin tener la importancia que tuvo aquél. Los hechos permiten suponer que se producirán complicaciones, ante las cuales las potencias firmantes del Estatuto de 1924 no podrán mantenerse indiferentes.

En realidad es el Estatuto de Memel lo que se halla en litigio, este Estatuto que los alemanes pretenden sea aplicado en favor de sus aspiraciones nacionalsocialistas, mientras que los lituanos consideran debe constituir un refuerzo del control del Poder central dimanante de Kaunas.

El Estatuto de Memel nació del acuerdo de 1924, por el cual Francia, Gran Bretaña, Italia y el Japón restituyeron a Lituania los derechos que las cuatro grandes potencias retenían de Alemania, en virtud del artículo 99 del Tratado de Versalles, estipulando la renuncia del Reich a todos sus derechos y títulos sobre los territorios comprendidos entre el mar Báltico, la frontera Noroeste de Prusia Oriental y las antiguas fronteras entre Alemania y Rusia.

El acuerdo de 1924, que cimentó la autonomía de Memel, establece que dicho territorio debe constituir, «bajo la soberanía de Lituania», una unidad, disfrutando de autonomía jurídica, administrativa y financiera, y que los derechos de soberanía sobre dicho territorio, o el ejercicio de los mismos, no podrán ser transferidos sin el consentimiento de las principales potencias. También queda establecido en dicho acuerdo que Memel constituirá una unidad organizada bajo los principios de la democracia.

El territorio autónomo cuenta con un gobernador nombrado por el Presidente de la República de Lituania; los diputados a la Dieta son elegidos por tres años, de acuerdo con la ley Electoral lituana y el gobernador tiene el derecho del veto para aquellas leyes que se accedan en los derechos reconocidos por el Estatuto a las autoridades locales. Finalmente, el Poder ejecutivo lo ejerce un Directorio de cinco miembros, cuyo presidente es designado por el gobernador de la Dieta, y dicho Directorio gobierna mientras cuenta con una mayoría en el Parlamento autónomo.

Pero el sistema establecido en el Estatuto de 1924 ha dado lugar a la paralización de toda acción normal de gobierno, debido a la oposición constante de la mayoría alemana de la Dieta. La aproximación paulatina de la mayoría alemana del territorio de Memel hacia el Reich es evidente y no cabe duda que conduce hacia la fusión con Alemania por medio de una revisión fundamental del Estatuto, pasando por una concesión de autonomía completa.

A este efecto—según informaciones no confirmadas—se dice que han sido iniciadas unas negociaciones entre el Gobierno alemán y el de Lituania, y se considera establecido un acuerdo de principio. Se supone que el ministro del Reich en Kaunas, señor Zechlin, que se halla en Berlín actualmente, regresará a su puesto en Lituania y que llevará el encargo de su Gobierno de entrevistarse con los gobernantes lituanos, planteándoles un programa de reivindicaciones para el establecimiento de un nuevo Estatuto sobre el territorio autónomo. Alemania partirá del principio del derecho de la población de Memel a disponer de sus destinos y, por lo tanto, de su régimen interior. Esto conduciría al establecimiento en Memel de un sistema político interior copiado del régimen alemán. En compensación, Alemania reconocería al Estado lituano derecho de franquicia en el puerto de Memel por no perjudicar la economía lituana, ni entorpecer el tráfico de Memel hacia los puertos letones y estonios.

Como es natural, el Gobierno de Kaunas pretenderá evitar una solución radical; pero, deseando conservar unas relaciones armónicas con el Reich, se considera probable que acceda a unas concesiones hasta el punto de nombrar gobernador a un jefe nacionalsocialista y que toda la legislación del territorio de Memel se adapte a la alemana, como ha sucedido con la ciudad libre de Dantzig.

Todo hace temer que Lituania llegue a sentirse influenciada por la política alemana, y que el Reich pretenda asegurar esta influencia en los países bálticos obstaculizando la expansión de Polonia en esta región.

El anuncio de que la semana próxima será firmado un primer acuerdo comercial entre Polonia y Lituania, cuya balanza se establece principalmente sobre el tráfico de mercancías por el puerto de Memel, señala el alcance de las preocupaciones del Gobierno de Kaunas y su deseo de defenderse de la influencia hitleriana, cuya proximidad es un síntoma fatalista que enajena la independencia lituana. (De «El Socialista» de Barcelona).

UN ACTO EN HONOR DEL GENERAL D. JOSE BRANDARIS DE LA CUESTA

Ayer tarde celebróse el anunciado homenaje organizado por la Comisión Central de Abastecimientos en honor del Jefe de la Base Naval de Mahón excelentísimo señor don José Brandaris de la Cuesta, con motivo de su ascenso al generalato.

El acto se celebró en el local social de la Llar Catalana y asistieron al mismo, además del homenajeado, el Delegado del Gobierno de la República en Menorca, los Alcaldes de esta ciudad y de todos los pueblos de la isla, el Coronel Jefe de E. M., Presidentes del Frente Popular, Tribunal Popular y Militar, jefes de Cuerpo, representantes de organizaciones políticas, sindicales y prensa.

El menú estuvo muy bien presentado bajo la dirección de don Juan Burdeos, dueño del Bar Sevilla y servido con gran solicitud por personal de la Sociedad de Camareros U. G. T., transcurriendo el ágape en un ambiente de franca cordialidad y camaradería.

A los poetas hicieron uso de la palabra la compañera Miren Ygorre Garay en representación de las Mujeres Antifascistas, la cual expresó la satisfacción de las mujeres menorquinas ante el merecido ascenso de don José Brandaris; el Delegado del Gobierno que en felices frases expuso la labor realizada por el homenajeado, poniendo de relieve que si es posible computar algún error en su actuación, éstos han sido superados grandemente por los aciertos y por la indiscutible buena fe e imparcialidad que ha presidido su actuación; el Alcalde de Mahón camarada Pons Carreras que en atinados conceptos se sumó al justo homenaje; el compañero Lizima que hizo constar en nombre de los socialistas la satisfacción de éstos ante el merecido ascenso y el camarada Víctor Rotger que anunció a los reunidos que el Comité Provincial del Frente Popular de su presidencia había acordado regalar a don José Brandaris el título de general.

El Sr. Brandaris agradeció luego las manifestaciones de cariño que se le habían dirigido indicando que se había limitado durante toda su vida a cumplir estrictamente con su deber sin

sentir vanidades de ninguna clase, pero aceptando los cargos que el Gobierno de la República le ha hecho el honor de confiarle. Dirigió unas palabras a las mujeres menorquinas y exaltó a todos los reunidos a mantener una constante unidad que redundará indudablemente en beneficio de la victoria. Por último dió tres vivas: uno a la República, otro a las mujeres españolas y otro al Ejército que fueron entusiásticamente contestados por los reunidos.

En último término, el camarada Ricardo Galán, Presidente del Tribunal Militar, pronunció unas sentidas frases en honor de los combatientes que luchan en los frentes por nuestra libertad y pidió un minuto de silencio a la memoria de los luchadores caídos, requerimiento que fué inmediatamente atendido con profunda emoción dándose acto seguido vivas al Ejército, al nuevo General de la República y a la victoria antifascista.

Entre aclamaciones de los asistentes acordóse enviar al Gobierno un expresivo telegrama de felicitación por su acertada disposición al ascender mercedamente a don José Brandaris de la Cuesta.

El acto terminó en medio de sinceras manifestaciones de simpatía hacia la persona del señor Brandaris el cual recibió muchas felicitaciones a las que repetimos la nuestra que hacemos extensivos a los organizadores del homenaje.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Por el presente se hace saber que quedan expuestas al público por plazo de quince días las ordenanzas de arbitrios aprobadas por el Consejo Municipal durante cuyo plazo podrán ser examinadas en la Secretaría del Ayuntamiento en horas de oficina y producir las reclamaciones que se consideren pertinentes.

Transcurrido que sea dicho plazo, no se admitirá reclamación de ninguna clase.

Lo que se hace público para conocimiento general.

VI la Carlos 19 de Diciembre 1938

—El Alcalde, Bartolomé Huguet.

Donativo al S. R. I.

El grupo de militantes del S. R. I., de la posición de Favartix, han organizado algunos festivales allí mismo, que le han permitido recaudar la suma de 2.000 pesetas que han entregado al Comité Provincial de dicho organismo de ayuda.

Actos como este son dignos de elogio y merecedores de imitación, por lo que felicitamos a los donantes.

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 25 de corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 24 de Diciembre de 1938 — De orden de S. E.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo.

Teatro Principal

Gran función PRO CAMPAÑA DE INVIERNO

Sábado día 24, a las nueve de la noche, sorprendente BALLE con regalos, servicio de bar y sandwich, en cuyo baile se sortearán trescientos TORDOS, regalo de la Posición de Biniancolla.

Domingo día 25, a las once de la mañana, gran función vermouth, dedicada a los niños con las zarzuelas en un acto cada una.

LOS RECLUTAS

Y TRAPACERIAS

acompañadas por una nutrida orquesta. Domingo a las seis tarde. El juguete cómico en tres actos

Su desconsolada esposa Noche a las nueve y media. La divertida comedia en dos actos

LA VIDA INTIMA

y el juguete cómico en un acto Te la debo Santa Rita Amenizará estos dos espectáculos el sexteto Beltrán.

Lunes, a las seis de la tarde, presentación de las pequeñas Girls del Socorro Kejo de Ciudadela que dirige el maestro Carreras

Despacho de localidades: viernes de seis a ocho de la tarde. Sábado desde las 5 en adelante. Domingo de nueve y media a una tarde y de tres en adelante Lunes desde las tres en adelante

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.



PARTIDO SOCIALISTA
AGRUPACION DE MAHON

Comisión de Cultura

Ciclo de conferencias

HOY viernes, día 23 de Diciembre, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, sexta del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada

OSCAR COMELLAS PONS

Tema:

El orgullo de ser español

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

Nuevos detalles sobre las sublevaciones ocurridas en la España rebelde

El laborista Wilkinson denuncia en los Comunes recientes desembarcos de tropas italianas en puertos facciosos. Comentarios de la prensa inglesa al próximo viaje de Mr. Chamberlain

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada en los distintos frentes careció de importancia.

Más noticias sobre las sublevaciones habidas en el campo faccioso

Barcelona 22.—Se confirma el cierre absoluto de la frontera francesa con los rebeldes a causa de los sucesos ocurridos en Oriense, Pamplona, Segovia y otras ciudades. La rebelión estalló el 8 de Diciembre. Anteriormente había ocurrido otro conato en Sevilla el 11 de Noviembre en el que fueron encarcelados numerosos jefes, entre ellos 6 coroneles. El 17 del actual oyéronse en las cercanías de Pamplona tiroteos, disparos de cañón y ametralladoras.

Una personalidad monárquica allegada a Fuentes Pila, cruzó la frontera y declaró que los hechos carecían de importancia, ya que se trataba de ejercicios militares.—(Febus).

Consejo de ministros

Barcelona 22.—Se ha reunido el Gobierno en Consejo. Fueron examinados una serie de problemas palpitantes de la actualidad, cuyas decisiones sobre los mismos se traducirán en decretos sucesivos que aparecerán en la «Gaceta» y los cuales tendrán indudable importancia.—(Febus).

Fracaso de un golpe de mano rebelde en el frente de Extremadura

Valencia 21.—El enemigo ha intentado un golpe de mano a las posiciones republicanas de la cota 624 en el frente de Extremadura en el sector de Cabeza de Buey que fué duramente rechazado.—(A. E.)

El consul británico en San Sebastián detenido por los rebeldes

Hendaya 21.—Se sabe de fuente segura que el cónsul británico en San Sebastián fué detenido por los rebeldes con el pretexto de que transportaba en su coche unos documentos comprometedores.

Aunque la acusación se ha demostrado enseguida que era falsa, el cónsul no fué libertado y fué necesaria la intervención del agente británico para lograrlo. Este incidente que ha sido muy vivamente comentado, ha causado muy mala impresión.—(A. E.)

Llegada de material al Marruecos español

Londres 21.—El corresponsal particular del «Daily Herald» en Tánger comunica a su periódico: «Alemania envía municiones cada vez en cantidades más crecidas al Marruecos español. La mayor parte de este material, llega a Larache donde un gran número de alemanes se han instalado.

La semana última el buque alemán «Sevilla» desembarcó en aquel puerto durante la noche más de 1.000 toneladas de materia de guerra.

Las cajas fueron cargadas seguidamente en camiones alemanes y conducidas por personal alemán a un campo militar recientemente instalado por los nazis cerca de Larache.

Informa que una gran hambre existe en toda la zona marroquí. El número de desertores del ejército español rebelde aumenta constantemente. Muchos de entre ellos buscan refugio en la zona internacional de Tánger.—(A. E.)

La guerra de España y los intereses franco-británicos

Londres 21.—Hace falta estar ciego para no ver que una victoria rebelde en España conduciría a un nuevo debilitamiento de la posición estratégica de la Gran Bretaña y Francia, escribe Mr. Lotje en una carta que publica el «Yorkshire Post».

El corresponsal del periódico conservador precisa que los dictadores querían hacer de España una colonia italo-alemana. La invasión extranjera en España permitida por los rebeldes, está dirigida contra las democracias occidentales y no tiene nada que ver con las divergencias ideológicas que pueden separar a los españoles. Mr. Lotje concluye diciendo que no se debe hacer nada para impedir la victoria de la República y que es preciso negar la concesión de beligerancia a Franco.

Otro lector del «Yorkshire Post» Mr. Edward Hartley señala la gravedad del momento. Los republicanos esperan—dice—con calma una gran ofensiva que será iniciada con los formidables refuer-

zos de cañones pesados, tanques, aviones etc., que han sido recientemente facilitados con el personal correspondiente, por las potencias fascistas a despecho del acuerdo de no-intervención.

Que cada inglés se pregunte por qué los dictadores sacrifican tantos millares de hombres y tantos millones de libras esterlinas en España y se dará cuenta de que es su propia seguridad y su libertad la que está amenazada. Que obre rápidamente.—(A. E.)

El traidor Franco quisiera asegurarse por el hambre una victoria imposible de obtener en los campos de batalla

Londres 21.—Haciendo alusión a una eventual ofensiva del general Franco, el corresponsal londinense del «Yorkshire Post» señala que es imposible dada la extensión de los frentes, atacar sobre un punto sin debilitar seriamente la defensa de otros sectores y exponerse a los riesgos de un contraataque victorioso como se produjo de hecho en el Ebro en Julio último. De allí viene sin duda alguna—concluye el periódico conservador—la importancia dada por el general Franco a los derechos de beligerancia que le permitirían reducir por el hambre a un enemigo que no puede vencer en los campos de batalla.

El «Yorkshire Post» vuelve en un editorial sobre la cuestión de la beligerancia para señalar que un «arreglo» de la guerra de España enteramente favorable al general Franco, podría depender de un refuerzo considerable de su aviación extranjera de bombardeo o de un reconocimiento próximo de la beligerancia. El periódico conservador añade que en Francia, especialmente esta última medida en beneficio del protegido español de Mussolini, levantaría la indignación popular y encontraría allí una considerable oposición.

Por su parte, el «Manchester Guardian» tratando en un editorial del próximo viaje de Chamberlain y Halifax a Roma, anuncia de antemano toda manobra que tienda a provocar el estrangulamiento de la República española por el reconocimiento de la beligerancia a Franco. Inglaterra—añade el gran órgano liberal—no puede permitirse hacer otras concesiones en España y el solo medio de apresurar el fin de la guerra es el de eliminar la intervención extranjera.—(A. E.)

En la Cámara de los Comunes

Un diputado laborista denuncia nuevos desembarcos de tropas italianas en la España rebelde

Londres 22.—El diputado laborista, Wilkinson, citó ayer en la Cámara de los Comunes nuevos desembarcos de tropas italianas en la España rebelde. Dijo que el navío «Gradisca» desembarcó el 9 de Noviembre 400 hombres y el 21 y 28 del mismo mes otros tantos fueron desembarcados del buque «Achilles».

Según datos fidedignos, desde el 9 de Octubre han desembarcado en puertos rebeldes 8.000 italianos.

Buttler declaró que es difícil dar confianza a estas informaciones. Reconoció sin embargo la lealtad con que el Gobierno de la República lleva a cabo la retirada de los voluntarios extranjeros manifestando haber sido repatriados más de cinco mil y estar a punto de serlo 1.500 más.—(Febus).

La «cordialidad» italo-franquista

Guetari 21.—Hace unas semanas se produjo en un cine de Palencia un grave suceso con motivo de las provocaciones de un soldado italiano.

Un soldado español convaleciente aún de las heridas sufridas en campaña, fué abofeteado por un legionario italiano. La indignación producida por aquel acto del mercenario invasor tomó tales proporciones que hubieron de intervenir para apaciguar los ánimos personas influyentes a fin de que el suceso no tomara un cariz alarmante. Incidentes de este género se repiten con gran frecuencia.—(A. E.)

La «unidad» en torno a Franco

Bayona 21.—Los carlistas navarros aprovecharon la fecha del aniversario de la muerte de José Antonio Primo de Rivera, para patentizar el odio y rivalidad que tienen a los asesinos de Falange. Con motivo de aquel aniversario, se opusieron los carlistas en muchos pueblos de aquella región, con gran tenacidad a que se celebrasen los funerales que el ministro del Interior había ordenado, intentando que en lugar de los mismos tuviera lugar una simple ceremonia de reposo. Y en la imposibilidad de ofrecer mayor resistencia, todo el elemento carlista de Navarra se abstuvo de asistir a tales ceremonias.—(A. E.)

La Cámara francesa aprueba el presupuesto de Obras Públicas

Paris 21.—La Cámara ha aprobado el presupuesto para 1939 de Obras Públicas.—(S. R.)

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45
LUNES a las 6 y a las 9'30
EXCEPCIONAL PELICULA MUSICAL

Otra vez Grace Moore, el Ruliseñor del Mundo, con la reposición de la gran opereta

Una noche de amor

con fragmentos de «Traviata», «Carmen» y «Madame Butterfly»
Secundan a Grace Moore, Tulio Carminati, Luis Alberni, etc.
Muy pronto: ¿RECUERDAS LO DE ANOCHE?, policíaca; SUBLIME OBSESION y CATALINA, obras maestras.

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidad, sin derecho a reclamación.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30
MARTES a las 6

PROGRAMA DOBLE AMERICANO
La comedia sentimental por Adolfo Menjou

PAPÁ BOHEMIO

y el alegre vodevil de gran comicidad
JUGAR CON FUEGO

por Genovieve Tobin y Edward Eweret Horton,
Muy pronto: La espléndida supercomedia, SU EDICIÓN NEW-YORK

LLAR CATALANA

Honora al que fou President de la Generalitat de Catalunya, l'honorable Francesc Macià i Llusà, en motiu del quinté aniversari de la seva mort.

Diumenge, 25 Desembre, a las 10 del matí

Primer concert d'hivern, extraordinari

PRIMERA PART

Mendelssohn: «El somni d'una nit d'estiu» (obertura) (per el Septet),
Granados-Jacobsen: «Gayescas» (Intermí).

Berlioz: «Allegro maestoso i adagio del concert n.º 9» (solista Lluís Soler).
Hendel: «Sonata».
Supod: «Estudi de concert» (solista Damià Borrás).

SEGONA PART

Pugnani-Kreisler: «Preludi i allegro»
Wieniawski: «Obertassa» (masurca) (solista Jaume Calafat).
Fauré: «Après un rêve».
Rubinstein: «Op. 3 Melodia» (solista Joan Fortuny).
Kreisler: «Capritx vienès».
Sarasate: «Jota aragonesa» (solista Joan R. Coll).
J. C. Bach: «Concert de Còmbal» (op. 7. n.º 5) (solista Llorenç Galmés).
Recital de poemes per Lluís Núñez.
L'entrada per als no socis serà per figura de luilació.